

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Miércoles 31 de Enero de 1900

Núm. 124

CRÓNICA

Sol que no muere

El escritor venezolano Sr. Tejera extiende, en una hoja de su album, la partida de defunción de España.

Ya no existe la España del Rey Sabio: la que inventó mundos y derrocó imperios, ha muerto.

La España de hoy es una moribunda que cayó en Cavite y volvió a caer en Santiago de Cuba, y va de tumbo en tumbo, como madre infecunda, aproximándose a la fosa del no ser.

Así juzga a esta tierra el literato de Venezuela.

Para él, la patria que dió vida a su patria es un sol muerto.

Muerto porque volvió la espalda al ideal y la cara a las Tinieblas.

Aunque por mis venas no corriese sangre española; aunque mis ojos no se hubiesen abierto a la luz esplendorosa de este sol; aunque yo no hubiese nacido sobre este suelo y bajo este cielo incomparables; aunque nunca mi alma hubiese vibrado con la potente vibración de orgullo bien sentido ó de hondas pesares, ante el cuadro de grandezas y de miserias que forman la historia nacional, yo hubiese puesto siempre mi pluma en defensa de la causa de este pueblo. Causa justa, más merecedora de compasión piadosa que de acerbo anatema.

S. y español y la pluma salta sobre las cuartillas ansiosa de dar un mentís al que tan poco conoce ó tan erróneamente juzga a mi patria.

Siempre el dolor fué digno de respeto. Nunca fué noble dar con el pie al oído. Jamás el pecho hidalgo se complació en insultar a la desgracia.

Abrumada por la adversidad España, por desdicha, no es un astro en plena fulguración.

Nubes de pesares han empañado su brillo.

Pero esas nubes caerán convertidas en lágrimas. Caerán como el santo rocío del cielo para que el astro vuelva a brillar en serenos espacios.

En el fondo de todo dolor sufrido dignamente—ha dicho alguien—hay una esperanza.

La de nuestra patria está en su regeneración.

A ella va sin que basten a detenerla estériles pesimismo.

La tempestad que brama en las alturas, el trueno que tabletea en la inmensidad, el rayo aniquilador que desceiende llameante del seno de la nube negra, son elementos destructores.

Son fuerzas que matan, pero que al propio tiempo entrañan gérmenes de vida.

Por ellas se purifican atmósferas, se destruyen infecciones, se disipan pestilencias nacidas del pantano, y el agua de arriba es como linfa de Jordán que lava las impurezas de abajo.

Las borrascas de la adversidad y los rayos del dolor, también purifican y redimen.

Los pueblos grandes entre los grandes, como los hombres santos entre los santos, han nacido en la expiación y en la penitencia.

Para salvarse hay que mojarse en lágrimas y acrisolarse en las hogueras del sufrimiento.

España, llorosa en el Guadalete, se redimió entre los riscos de Asturias y sonrió triunfante en Covadonga.

Francia, humillada al pie de los muros de Metz, surge gallarda y poderosa convocando a todos los pueblos a su gran Certamen.

Y es que las colectividades, como los

individuos, en los mayores desastres es donde encuentran los más seguros caminos para su regeneración y engrandecimiento.

Que España agoniza por haber vuelto la espalda al Ideal y la cara a las Tinieblas?...

Nada menos cierto.

España no sintió la curiosidad saludable de mirar a las enseñanzas de lo pasado.

No quiso aprender en las negruras de su propia historia y por ello cayó.

España, antes que obscuridades y tinieblas, prefirió recrearse con los fogonazos luminicos del Ideal.

Siempre a caballo sobre Clavileño—que no sobre Rocinante—fué más grande en corazón que en vigor físico.

Confió demasiado en su propio esfuerzo y como el Hidalgo Manchego, bien molido y mal audante, sufrió garrotazos de mercaderes, coces de yan-güeses y burlas de nobles.

A la postre el buen D. Alonso cobró el juicio al perder la vida.

¿Por qué suponer que España no ha ganado en razón y en experiencia lo que ha perdido en tierras y en sangre, en oro y en poder?

Por ese afán de buscar el Ideal, seguramente sabremos levantarnos.

Buscando el Ideal mandamos a lejanas tierras los aceros bien templados en los toledanos yunque.

Persiguiendo al Ideal esos aceros trocados en instrumentos de labor serán piquetas y azadas, y, en el taller y en el fondo de la mina y en la altura del andamio, rimarán los himnos del trabajo y de la paz, sin sentir la nostalgia de los campos de pelea.

La victoria—decía un escritor francés—es de los buenos batallones, más que de los grandes batallones.

La hueste española está diezmada, pero apretando las filas aún puede formar el cuadro.

La hueste es reducida, pero de superior aliento.

La España de hoy desmerecerá en cantidad, pero no en calidad de la España de ayer.

Somos como fuimos, y pretendemos vivir de distinto modo que hemos estado viviendo.

Esas sociedades agrícolas que en levante están dando enseñanzas prácticas; esas agrupaciones de capitales que en Andalucía y en el Norte emprenden la explotación de nuestra riqueza minera; esas fábricas de azúcar que por todas las provincias se levantan con pasmosa rapidez; ese ansia de trabajo que en las clases productoras se observa, son prendas de un renacimiento industrial, son latidos de vida no extinta en el cuerpo de la nación.

Dichosamente en el cielo patrio hay arboles de alborada y sobre nuestras cabezas brilla la farola del trabajador como lucero vespertino.

El sol va a salir.

Frente a frente miramos las sombras que nos precipitaron en el abismo.

Cara a cara contemplamos la realidad de lo presente y, con fe aquilata por los martillazos del pasado, alentamos esperanza en lo porvenir.

¿Por qué temer la profecía del escritor venezolano?

No, por fortuna los bárbaros del Norte están lejos de nuestros campos florecientes.

El caballo de Atila relincha uncido al arado.

De la anunciada invasión sólo hay hasta ahora graznidos de gansos capitolinos.

España puede estar tranquila a pe-

sar del cacareo del siasoute de América.

Hay soles que no se apagan; hay astros que no mueren.

Y si la muerte llega, mejor es parecer—como ansiaba el de Orleans—sobre el Rhin sangriento de lo épico, que entre el fango del arroyo, donde se revuelca la cañalla.

M. R. Blanco Belmonte

INDIRECTAS

Ya se ha averiguado quiénes son los personajes que casi a diario venían robando el alambre del teléfono interurbano de Madrid.

Son, como quien no dice nada, el Pedro, el Tete, y el Pelos.

¿Qué tal, eh?

Coro de ratas.

—A mí me llaman el Pedro,

—A mí el Tete, ya lo ves.

—Y a mí me llaman el Pelos

me paece que semos

pa un banco tres pies.

En Burdeos se ha celebrado un meeting de protesta contra el proyecto de ley que prohíbe la celebración de corridas de muerte en Francia.

¡Que viva la tuya madre,

y el buen gusto, y la afición,

y la gente de vergüenza,

de sentío... y de valor!

Copio:

“La sesión del Senado duró escasamente una hora por no haber asuntos de que tratar.”

¡Qué feliz debe vivir

el que no tiene qué hacer!

¡Quisiera ser Senador

tan siquiera medio mes!

El P. Cobos.

Ingléses y boers

(Del Herald)

París 29.

Se halla en las filas de los boers el famoso interventor M. Turpin. Se dice que las granadas de petróleo lanzadas por los boers contra Kimberley son fabricadas por dicho M. Turpin.

Los periódicos publican el siguiente telegrama:

Lorenzo Marqués.—Merced a gestiones hechas por el cónsul de Francia, las autoridades permitieron a muchos extranjeros, de los cuales cinco eran oficiales franceses, continuar su viaje con dirección al Transvaal.

Londres 29.

El director general de Correos y Telégrafos del Imperio alemán, M. de Podbielski, ha hecho saber al público que toda la correspondencia particular enviada al Transvaal por la vía Southampton y el Cabo, en los días 29 de Septiembre, 6 y 13 de Octubre de 1899, ha sido retenida en el Cabo por las autoridades inglesas y devuelta el 25 de Enero corriente, habiendo sido reexpedida por la vía Marsella-Delagoa.

Las autoridades inglesas no han dado explicación alguna de este atentado contra la correspondencia particular.

Un telegrama de Lorenzo Marqués da cuenta de haber llegado a Pretoria el día 26 el presidente del Estado de Orange, Mr. Steyn, que, como es sabido, se ha hallado presente a los combates librados del 17 al 24 en las márgenes del Tugela.

El presidente Krüger le esperaba en

la estación, siendo ambos presidentes aclamados por la multitud con gran entusiasmo.

Durante toda la tarde de hoy han circulado en esta capital persistentes rumores acerca de la capitulación de Ladysmith. La carencia de noticias del teatro de la guerra ha servido para dar pábulo a estos rumores, que el War Office se ha apresurado a desmentir.

El War Office va comunicando por pequeñas porciones la lista de bajas sufridas por los ingleses en los combates en Spion Kop.

A la nota comunicada ayer hay que agregar, según nota publicada hoy, 22 jefes, de distinta graduación, muertos; un general, dos coroneles, dos comandantes y quince tenientes heridos, y seis oficiales prisioneros. No se mencionan las bajas experimentadas por las clases y soldados.

En despacho fechado en Rensburgo el día 26, el general French da cuenta de dos distintas operaciones llevadas a efecto por las tropas a sus órdenes.

Una de ellas ha consistido en un reconocimiento hacia Pietfontein, bombardeando el campamento boer de Achter-Tuang, al norte de Colesberg.

La otra operación consistió en un avance hecho por una columna de las tres armas, a las órdenes del general Clement, contra las posiciones boers en Slingerfontein. Los boers cañonearon la columna, matando un ayudante del general Clement. La columna tuvo que replegarse, y perseguida por los boers, fuertemente reforzados, se vió obligada a batirse en retirada.

China ante Europa

El telégrafo ha anunciado ya la abdicación del emperador de la China y el rumor de que después se ha suicidado.

Seguramente muchos de nuestros lectores habrán considerado la noticia como meramente curiosa, y no se imaginan la trascendencia que para Europa puede tener lo sucedido ahora en el Celeste Imperio.

El emperador que acaba de abdicar y, según dicen, de suicidarse, era un joven de veintisiete años, que ocupó el trono cuando sólo contaba tres, bajo la tutela de su madre, Tsi-An, llamada la Emperatriz de Oriente, y de su tía la emperatriz Tsi-Hi.

En 1881 murió la madre y quedó sola, como regente, la emperatriz Tsi-Hi, que desde entonces ha sido la verdadera gobernadora del Imperio.

El joven emperador se llamaba Tsai-Tien; pero al ascender al trono tomó lo que los chinos llaman el *luoh hao*, ó nombre imperial, que fué el de Kwang-Su, que significa *Continuación del esplendor*.

En Febrero de 1889 la emperatriz regente lo hizo casar con su sobrina Ye-Ho-Na-La, para seguir conservando su influencia y poder en el Gobierno.

La ceremonia nupcial fué magnífica, no recordándose ni aún en los mejores tiempos del imperio un esplendor semejante. Dicen que se gastaron con tal motivo más de treinta millones de pesetas!

La elección de consorte para el Emperador es asunto muy serio y muy difícil. No es necesario que sea de sangre real; pero ha de pertenecer a una familia Manchú por los cuatro costados.

En el caso a que ahora hacemos referencia se presentaron muchos centenares de doncellas en candidatura, que

fueron conducidas al palacio imperial y examinadas por la Emperatriz regente y altos dignatarios de la corte, resultando elegida, como queda dicho, la sobrina de la Emperatriz.

El joven Kwang-Su ha sido siempre débil y enfermizo, atacado de una profunda melancolía, circunstancias que han servido admirablemente a su ambiciosa tía, la Emperatriz Tsi-Hi, para tenerlo completamente dominado y ejercer su poder omnímoto en el Gobierno del Imperio.

Sin embargo, Kwang-Su ha tratado varias veces de sustraerse a esta tutela y se ha manifestado partidario de introducir grandes reformas en su Imperio.

Al llegar a la mayor edad, y bajo la inspiración de Kan-yu-wei, el gran reformador, publicó varios edictos, introduciendo en China, a imitación del Japón, muchas leyes, usos y costumbres de Europa. Uno de estos edictos prescribía a su pueblo el cortarse la coleta y adoptar vestidos a la europea.

Esto era ya demasiado para la emperatriz Tsi-Hi que ayudada por el famoso Li-Hung-Chang, hizo una contrarrevolución en 1898, arrestó a los consejeros reformistas del Emperador, decapitó a los más interesantes y desterró a los demás. Kan-yu-wei, el apostol de las reformas, logró escapar, buscó refugio entre los ingleses y desde entonces escribe en la *Contemporary Review* curiosos detalles y acerbas censuras acerca del régimen a que viene sometido el Celeste Imperio.

Desde 1898, el emperador Kwang-Su, a pesar de su mayor edad, venía siendo un prisionero de su ambiciosa y dominante tía, en su palacio de verano, y su existencia ha sido un verdadero misterio para todo el mundo.

El golpe dado el día 24 es el resultado final—se dice—de los trabajos de la emperatriz regente. La abdicación de Kwang-Su en el joven Pa-Tsing, hijo del Príncipe Tui, y de nueve años de edad, según unos, de once, según otros, asegura a la emperatriz algunos años más de regencia.

El padre del nuevo emperador es de sangre imperial, y por lo tanto, Manchú, pero de la segunda rama y no de la principal, a que pertenecía Kwang-Su y los emperadores que le han precedido.

El príncipe Tui es tan partidario del tradicional régimen chino como la emperatriz Tsi-Hi. Es jefe de las grandes Sociedades secretas llamadas *La gran espada* y *Los luchadores a puñetazos*, muy extendidas por las provincias de Chik-li, Shantung y Honan.

Ahora bien; ¿qué significación tienen todos esos acontecimientos en relación con la política europea?

Se puede condensar la respuesta en muy pocas líneas.

Rusia y Francia apoyan la política de la emperatriz regente; Inglaterra, los Estados Unidos y el Japón estaban con los reformistas.

El golpe ha sido, pues, favorable a la influencia rusa en China, y una derrota para la influencia inglesa.

Todas las fuerzas rusas en Port Arthur y en otros puntos de la Manchuria apoyarán al nuevo emperador niño; y un telegrama de Shanghai dice que un destacamento de marineros franceses se ha dirigido a Peking.

En los círculos diplomáticos chinos se admite que los ministros de Rusia y Francia en Peking fueron consultados antes de publicarse el edicto de la abdicación de Kwang-Su. En cambio,

la legación británica fué cogida completamente por sorpresa.

No hay duda que el golpe ha sido preparado aprovechando las dificultades que Inglaterra se encuentra ahora en el Africa del Sur, y que, como se ve, tendrá trascendencia inmensa para el curso que ha de tomar la influencia europea en Asia. Por lo pronto, se ve será contrario al que le hubiera de imprimir la política inglesa y norteamericana.

Las ventajas que inmediatamente consiga Rusia, no se vislumbran aun. Francia, por lo pronto, ha conseguido, según despacho diplomático del día 26, una extensión en la concesión de Shanghai.

Las cosas, sin embargo, no han quedado aquí. Ahora empiezan las resultas y trastornos consiguientes en el Imperio.

Según noticias de origen inglés, la destitución del emperador ha producido un movimiento de indignación entre los chinos del partido llamado progresivo.

En Shanghai se ha celebrado el viernes último un mitin secreto al que han asistido todos los comerciantes ricos de la población, y en él se ha resuelto no reconocer los actos de la emperatriz regente y promover vigorosa propaganda contra el nuevo régimen, y si es necesario recolectar fondos y recurrir á la fuerza. La primera determinación práctica de los descontentos es tratar de rescatar al emperador depuesto, y en cuyo suicidio no se cree, y trasladarlo á sitio seguro, que puede ser una de las posesiones inglesas en China ó al mismo territorio del Japón.

Se preparan, pues, acontecimientos importantes en el Celeste Imperio. Inglaterra, para no perder su influencia, acudirá á todos los medios y procurará, con la ayuda del Japón, fomentar y auxiliar el movimiento de los descontentos, mientras que Rusia se apoyará en el régimen presente.

La prensa inglesa, al ocuparse del golpe de Estado de la emperatriz, invita á los Estados Unidos á unirse á Inglaterra para exigir el mantenimiento del *status quo* antes de la abdicación forzada del emperador.

Se trata, pues, de formar una coalición contra los intereses francosusos en la China.

to contrario marchando por un camino estrecho y muy profundo; las circunstancias favorecían el ataque, y no desaprovechando la ocasión, se arrojó con sus gente sobre el lado derecho de las tropas flamencas.

Lo inesperado y brusco de la acometida desconcertó al enemigo y especialmente á su caballería, que en su aturdimiento produjo el desconcierto entre los infantes flamencos; mientras tanto, Gonzaga secundó á Farnesio, y con quinientos caballos atacó por retaguardia y acabó de destrozar á las desorganizadas tropas contrarias. Como presea del triunfo quedaron á los tercios españoles crecido número de prisioneros, entre ellos el general Grigne, treinta y cuatro banderas y la artillería enemiga. Las bajas sufridas por los flamencos se calculan en unas 7.000.

En el Parlamento inglés

— — —
POR TELEGRAMA

El Mensaje de la Corona.—Compasión para las víctimas.—Refuerzos.—Las colonias.—Amenazas.

Londres 30.

A las dos de la tarde se ha verificado la solemne apertura del Parlamento.

El lord Canciller ha dado lectura al discurso de la Corona.

Este documento empieza lamentando la guerra que arde en el Sur de Africa.

Después, y en un sentido párrafo, la Corona dedica un recuerdo conmovedor á las víctimas de la campaña, y expresa el hondo sentimiento que le produce el ver tanta generosa sangre derramada en aras de la patria.

Dedica calurosos elogios á la patriótica actitud de las colonias al contribuir voluntariamente, como lo han hecho, á la defensa de la madre patria con hombres y dinero.

Anuncia que en breve plazo se presentará á la sanción parlamentaria un proyecto relativo á la federación de las diversas colonias de Australia.

Lamenta la carestía que reina en la India y el hambre consiguiente que tantas víctimas produce.

Anuncia grandes aumentos en lo concerniente á gastos militares, como consecuencia de la guerra, y para cubrir deficiencias que durante el curso de ésta se han hecho patentes.

También expresa la necesidad de que se aprovechen las lecciones que la experiencia y los hechos están dando á Inglaterra, para que ésta ponga las defensas de la metrópoli y sus colonias á la altura que exige la responsabilidad inherente al gobierno de tan dilatado Imperio.

Igualmente indica que habrá de continuarse aumentando la eficacia y el poderío de la marina, y esto más que nunca ahora, que es cuando las demás naciones revelan tendencias decididas á fomentar las armadas respectivas.

Crónica científica

El instinto popular, con marcado juicio, aconseja á los que sienten desaparecer sus fuerzas, como medicación racional para combatir su estado fisiológico, el entregarse en brazos de la medicina "vibratoria", que pudiera pasar por charlatanismo ante los ignorantes y excépticos, si no la hubieran prohibido y puesto en práctica sabios médicos y fisiólogos como Chareot, L'Orange, Gilles, Jennings y otros muchos, que la han propagado por todos los países, poniéndola en boga merecida.

Se desprende de lo escrito que se llama medicina "vibratoria", la que se halla basada en el empleo sistemático de las sacudidas ó estremecimientos, de las trepidaciones, etc., á fin de que éstas conmociones beneficien pasivamente el organismo con las ventajas indiscutibles del ejercicio y del amasamiento.

Teóricamente, y como principio general, todas las sacudidas y trepidaciones del organismo, cualesquiera que

sean su forma é intensidad, producen un efecto útil.

Es por demás sabido que las vibraciones generales ó locales tienen sobre los fenómenos biológicos saludable influencia, porque al excitar mecánicamente los nervios periféricos, es lógico que estimulen la vitalidad del sistema nervioso, cuyo funcionamiento regularizan, repercutiendo hasta en los mismos centros nerviosos.

Es ocasional también que desobstruyan los vasos capilares, y que den movimiento á la sangre, favoreciendo así la irrigación regular de los tejidos.

Como todo arte nuevo, exige útiles apropiados; hoy se cuenta con un arsenal de aparatos especiales, de los cuales se saca gran partido en Alemania, Austria, Rusia, Dinamarca é Inglaterra, por cuya aplicación la medicina vibratoria ha obtenido maravillosos resultados y portentosas curaciones, puesto que se descontracturan los músculos rígidos, las articulaciones anquilosadas y se galvanizan los órganos atrofiados, etc., etc.

En Francia funcionan ya los gabinetes de medicina vibratoria, y según noticias, en Madrid se trata de hacer algo en el propio sentido.

La gloria del poeta

FABULILLA SIN MORALEJA

Dos hermosos corceles conducían en un carro de fuego á una graciosa matrona revestida de púrpura y adornada con soles esplendentes.

Era la Gloria.

Delante, guiándola en su camino, volaba la Fama en figura de ángel, y otros más pequeños, con incensarios formados de perlas, perfumaban el ambiente con aroma de rosas.

Detrás un joven de blondos cabellos, tez morena, ardiente, apasionado, corría para alcanzarla.

Era un poeta.

Pero los corceles surcaban el aire con inusitada velocidad, y las ansias del joven no se veían satisfechas.

El poeta, cansado y abatido, paróse junto á una fuente que encontró á su paso. El agua murmuró:

—Sigue, la Gloria te espera más arriba; en la cumbre del monte.

La Gloria se dejaba ver y su amante siguió su carrera. Pero, al llegar á la cima del monte, la Gloria continuó su camino y la Envidia estorbó el paso al poeta. Y hubo de decirle:

—¡Necio! No sigas á esa ilusión; tú no eres de los escogidos.

El poeta lloró, y después de luchar con la Envidia, hasta derribarla en tierra, tenaz en sus propósitos, siguió anhelante, y vió que el carro de la Gloria en otro momento cercano se detenía, y rodó sus pasos. Pero, estando cerca de la Gloria, ésta emprendió nueva marcha, y una legión de artistas como nuestro poeta estorbó á éste su camino. Y le gritaron:

—¡Ciego! Bien pagas tu locura. Nos otros, como tú, corrimos tras ella; pero es temprano... Detente y vuelve atrás; tú no eres de los escogidos.

El poeta volvió á llorar, y en su frente empezó á lucir un sol brillante.

Los artistas, al verlo, se avergonzaron, y él continuó ansioso porque la Gloria siempre se dejaba ver.

Ella se detuvo en una colina sembrada de amapolas, y adornándose la frente con las silvestres florecillas, volvió á su marcha.

El poeta llegó hasta allí, y devorado por una sed horrible, cayó en el césped.

La caridad de los hombres no acudió en su auxilio.

Una amapola, acercándose, inclinó su cáliz sobre los labios del poeta y vertió en ellos el rocío que le dejara la noche.

La caridad de la Providencia no nos abandona nunca.

Y después de besar el poeta á la caritativa flor, volvió á su carrera.

Esta vez la Gloria detuvo su carro en el bosque de las ilusiones. El poeta no pudo llegar allí; era tarde.

El crepúsculo vespertino moría, y una triste noche, noche sin luna ni estrellas, cubrió el cielo con su manto de sombras.

Y entonces desaparecieron la Gloria y las Ilusiones; y el poeta, desesperado, pero con el anhelo de seguir corriendo á la mañana siguiente, cayó desplomado en el suelo y se quedó dormido con un sueño suave, como el sueño de un ángel.

A la mañana siguiente, la aurora mostró con más intensidad el brillo de sus arboles, y en el cielo se veía á la Gloria sentada en un trono de záfiro, estrechando en su seno al poeta, que se guía durmiendo y soñando...

José Muñoz San Román.

Expedición polar

Cuando emprendió su expedición polar el joven duque de los Abruzos, sobrino del rey Humberto de Italia, en la *Stella Polare*, dimos cuenta á nuestros lectores de las noticias que recogíamos sobre un intento que quiso realizar aerostáticamente el desventurado doctor André, de quien nada sabemos ha mucho tiempo.

Hoy se nos informa que el duque de los Abruzos abandonó con su vapor la *Stella Polare*, en el puerto ruso de Arkhangel, sobre el mar Blanco á fines del último verano, dirigiéndose á la tierra de Francisco José para invernar en la orilla meridional, situada á 80.º de latitud ártica.

Durante la noche que reina cuatro meses en aquella zona hasta la llegada del día, ó sea en el próximo mes de Marzo, la expedición dividida por secciones y recorriendo los hielos, emprendió la ascensión que ha de conducirle al eje de la tierra.

Forman parte de la expedición: los marinos Cogni y Quirini, oficiales de la flota real, de que es jefe superior el duque de los Abruzos; dos médicos y la dotación de la *Stella Polare*, compuesta de 20 marinos noruegos muy ejercitados en la navegación de los mares glaciales. Además, cuatro guías alpinos, aparte de 400 perros esquimales de la mejor raza y cuidadosamente escogidos.

Estos animales, de un valor infatigable y de energía sin igual, efectúan el arrastre de los trineos, transportando al través de los hielos el material de la expedición.

Esta impedimenta consta de 1.500 cajones, de los cuales 280 contienen víveres.

POESIA

— — —
GUAJIRAS

Como al arrullo del viento
la palma moriche crece
y al pobre indiano le ofrece
vestido, hogar y sustento;
así al recibir tu aliento,
con que me agitas é inflamas,
te dá cuantos frutos amas
mi ser, cautivo en tus lazos,
y extendiendo hasta tí mis brazos
cuál la palmera sus ramas.

No hay guitarra cuyos sonos
canten tus gracias hermosas,
ni pincel bañado en rosas,
que copie tus perfecciones.
Si quieres ver tus facciones
reproducirse tranquilas
y en obtener no vacilas
tu clara imagen viviente,
mirate allí en esa fuente
y después... ¡en mis pupilas!

G. Belmonte Müller.

Crónica Provincial

A la suma de 441 pesetas 75 céntimos asciende en Baena la suscripción para contribuir á las obras de instalación de la Tienda-Asilo.

Escriben de Aguilar:
"Ante el clamor de la opinión pública en Aguilar protestando contra los

trabajos agrónomos catastrales, se nombró una comisión, compuesta de cuatro señores del más ilustrado y reconocido criterio, para que ordenaran y dirigieran la magna labor de impugnar los referidos trabajos, en virtud de lo cual, y de acuerdo con dicha comisión, don Juan Burgos Luque, jefe del partido conservador en dicha localidad, interpretando fielmente las aspiraciones de sus conciudadanos, marchó á Madrid, verificó las oportunas gestiones y al cabo ha venido á lograrse que bajo la dirección de don Juan Vila y Martí, ingeniero agrónomo, se formule un contra proyecto de impugnación, modelo acabado y perfecto como el que más en su género y que en tiempo y forma ha sido elevado á la comisión central, que en su imparcial criterio ha de oír y atender las justificadas reclamaciones de expresada ciudad de Aguilar."

En Priego ha fallecido la respetable señora doña Juliana de la Cámara, viuda de Vidaburu, y el teniente coronel retirado D. Pascual López Izquierdo. ¡Descansen en paz!

Ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela de párvulos de Lucena, doña Luciana Pérez y Vázquez.

Se ha otorgado la nacionalidad española al súbdito francés don Víctor Vignolle y Castro, Catedrático del Instituto de Caba.

La Guardia civil del puesto de Dos Torres sorprendió en el día de ayer y denunció ante el Juzgado Municipal de aquella villa, á un sugeto que estaba cortando leña de encina en la dehesa del Moral, de aquél término.

La del puesto de Rute, ha puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción de aquél partido, al vecino de la aldea de Zambra, Pedro Toro Jiménez, presunto autor del hurto de un fardo de muselina de cinco varas y media, que D. Andrés Salvador Cruz, tenía en su finca conocida por *Vitela*.

Por el Rectorado ha sido nombrada maestra interina de la escuela del Higuera doña Rosario Lanza Moreno.

Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Hinojosa del Duque D. Luis García Antúnez.

Crónica Local

A pagar

En los días del 1.º al 24 de Febrero próximo tendrá lugar la cobranza á domicilio de las contribuciones por Rústica, Urbana, Industrial, Cánon por superficie de minas é impuesto de carruajes de lujo, correspondientes al primer trimestre del corriente año.

Nombramiento

Ha sido nombrado Inspector de vigilancia de esta provincia D. Francisco Broncano, que servía el cargo inferior inmediato en la de Barcelona.

Bien venido

Ha llegado á esta capital el señor don José Vallejo, ilustrado Director del periódico madrileño *El Eco del Contribuyente*.

Contra los intrusos

La Dirección general de Sanidad ha dispuesto que los subdelegados de Medicina formulen las oportunas denuncias ante los Tribunales ordinarios y tomen severas medidas contra los intrusos en las profesiones médicas, y muy especialmente eviten las intrusiones que se vienen cometiendo en el ejercicio de la profesión de dentistas.

Café peninsular

Un conocido comerciante de Málaga ha hecho prácticos ensayos del cultivo del café en aquella zona, obteniendo el éxito más completo.

Dicho señor tiene ya preparados cuatro mil plantones de dicho arbusto que promete una buena cosecha para el año próximo.

Exhumación

Se va á proceder á la de los restos



Don Juan de Austria derrota á los flamencos en Gembloux.

31 de Enero de 1578

Hallándose D. Juan de Austria en Namur, donde se había refugiado por ser muy inferiores, en número sus tropas á las rebeldes supo que los flamencos que por aquellos contornos andaban se disponían á sitiarse en muy breve plazo, y ante tal noticia y en vista de lo comprometida que era su situación, á causa de los escasos medios de defensa que tenía la plaza, dió las órdenes oportunas para que se uniesen los tercios españoles que habían salido de Flandes.

En efecto, desde Italia acudieron capitanes tan esforzados como el príncipe de Parma Alejandro de Farnesio, Bernardino de Mendoza, conde de Mansfel, Juan Bta. del Monte y algunos más no menos ilustres y entendidos. Supo el valeroso caudillo español que el ejército flamenco, compuesto de unos 12.000 hombres, al mando del general Grigne, se acercaba á Namur, y con 2.500 infantes y algunos caballos salió al encuentro del enemigo; este, no obstante su gran superioridad numérica, rehuyó la batalla y marchó hacia Gembloux; pero decidido D. Juan de Austria á combatirlo siguió su camino. Alejandro de Farnesio, que á la cabeza de unos setecientos caballos se adelantó para hacer algunos reconocimientos, vió al ejército

(De nuestro servicio particular)

Fallecimiento.—Firma

Madrid 31 (9'40 m.)

Ha fallecido el exministro de la Guerra general Correa.

Hoy firmará la Reina los decretos nombrando Comandante general de Ingenieros de la segunda región á D. Felipe Martínez y de la tercera á D. Manuel Cortés.

De la guerra

Madrid 31 (10'15 m.)

Telegrafían de Lóndres que los boers continúan bombardeando á Kimberley, resultando un muerto y cuatro soldados ingleses heridos.

La Prensa inglesa cree difícil que el Gobierno encuentre refuerzos que enviar á Africa.

En Washigton se cree que muy en breve se firmará la paz.

Lotería nacional

Madrid 31 (12 t.)

En el sorteo que acaba de celebrarse, han resultado agraciados con los premios mayores los siguientes números:

Con 100.000 pesetas

2.197

Con 40.000

27.439

Con 20.000

28.304

Con 1.500

5.202.—7.711.—1.525.—28.967.—25.662.—12.804.—19.190.—21.428.—11.917.—27.785.—21.709.—26.678.—4.889.—28.597.—21.652.

Más decretos

Madrid 31 (1'45 t.)

Además de los decretos ya telegrafíados, ha firmado S. M. el del pase á la reserva del Contralmirante Sr. Carvia; el de ascenso á Capitán de navío de primera clase, al Sr. Dueñas; y á Capitán de navío de segunda al Sr. Moreno Guerra; el del nombramiento de vocal de la Junta Consultiva á favor del Contralmirante Sr. Albacete, y el de Comandante del puerto de Valencia al del Sr. Liaño. — *Mencheta.*

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería 18

once de la noche, pues antes habrá de asistir el Sr. Silvela al banquete del embajador francés.

Sustitución ventajosa

Se dice que los señores Maura y Canalejas declararían en el Congreso que una entidad respetable ofrece sustituir los servicios de la Arrendataria de Tabacos, beneficiando al Tesoro en diez millones de pesetas.

Últimas noticias

En la sesión de la Sociedad de higiene se leyó una comunicación del ministro de la Gobernación, ofreciendo 1.000 pesetas á la mejor Memoria que se presente acerca de las causas de la mortalidad en Madrid.

—A consecuencia del temporal faltan las noticias del extranjero.

—Dicen de Palma de Mallorca que pasan de 9.000 los atacados del dengue. También de Logroño dicen que se han presentado algunos casos de dengue leve.

—El laúd *Adela* se ha hundido en aguas de las Baleares; salvándose la tripulación.

—A Palma de Mallorca ha llegado un buque extranjero procedente de Argel con grandes averías.

Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 30 de Enero.

4 por 100 interior contado, 69 45.— Exterior contado, 76'15.—Amortizable, 77'70.—Banco de España, 505'00.—París á la vista, 28'85.—Centenes alfonosinos, 30'00.—Idem isabelinos, 32'38.—Onzas, 27'50.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

Pasatiempos

CHARADA

—O!a, Juana, ¿dónde vas?

Ayer segunda primera

en casa de Sebastián,

escogiendo dos tercera.

—¿Y por qué no has hablado?

—porque iba á casa de Inés

á que me hicieran tarjetas

en primera dos con tres.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR

CO-LO-RIS-TA

La han acertado: Una dama, El vecino, Retintín y Una aficionada.

—Mañana, octavo día de la novena á nuestra Señora de la Candelaria, en su ermita, media hora después de oraciones.

—El día 2 del próximo Febrero se celebrará con la solemnidad de costumbre la fiesta que anualmente se dedica á la Santísima Virgen en el misterio de su Purificación, en la aldea de Traaserra. El sermón está á cargo de don Rafael Pérez, Cura párroco de dicha aldea.

—La Asociación de la Vela al Santísimo Sacramento, establecida en el parroquial del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, celebrará mañana, como primer jueves de mes los ejercicios de costumbre: á las ocho se celebrará la misa, en la que comulgarán las señoras asociadas, y á las cuatro y media de la tarde principiará el ejercicio vespertino.

Estos cultos son costeados en el presente mes por doña Dolores Burón, en sufragio por sus difuntos.

—El viernes 2 de Febrero, á las diez y media de su mañana, se celebrará en la iglesia parroquial de Santa Marina una solemne fiesta á nuestra Señora de la Luz, costeada por su hermandad, estando encargado del panegírico, el R. P. Cosme García, Misionero Hijo del Inmaculado Corazón de María.

Terminado el acto se hará la procesión con las imágenes de San José y la Santísima Virgen, que recorrerá las calles siguientes: Santa Isabel, Don Gómez, Rejas de Don Gómez, San Agustín, Dormitorio, Moriscos, Mayor, hasta la ermita de los Santos Mártires, volviendo por la misma calle á su parroquia.



Comidas para el 1.º de Enero

Vigilia

ALMUERZO.—Huevos nevados.—Lenguado frito á la otomana.—Revoltillo de escabeche, cebolletas y aceitunas.—Pescadillas en horno.—Postres.—Café.

COMIDA.—Potaje de lentejas y huevos.—Lubina al limón.—Langosta al natural.—Cóngrico en salsa picante.—Sardinas al natural.—Postres.—Vinos.

Revoltillo de escabeche, cebollas y aceitunas.—Se deshuesan aceitunas negras y aliñadas. Se pican con cebolletas y unos dientes de ajo, y se manipulan con aceite, vinagre y zumo de limón. En este ajilimójili se ponen tirillas de escabeche de besugo, sin raspas ni pellejo, y se revuelve bien, guarneciendo el plato con ruedas de huevos duros.

Lubina al jugo de limón.—A fuego muy lento, en besuguera con tapa, se brasea la lubina, echándole cada dos minutos zumo de limón hasta que esté cocido el pescado. Después se espolvorea con ralladura de pan tostado, y se tapa, apartándola del fuego.

(Prohibida la reproducción.)

ULTIMA HORA

De enseñanza

Los señores Requejo, Muro y Azcárate, han conferenciado con el señor Pidal (don Alejandro) para tratar de la proposición del señor Villaviecosa, acerca de los textos y exámenes de los alumnos libres.

Es probable que la ley comience á regir en los próximos exámenes, conforme con las peticiones de los alumnos.

Concurso de "El Liberal,"

En el concurso de cuentos abierto por *El Liberal*, obtuvo el primer premio don José Nogales, conocido periodista de Huelva.

El segundo premio, firmado por la Pardo Bazán, se atribuye al escritor valenciano Sr. Blasco Ibañez.

Varias noticias

La comisión de presupuestos del Senado continuó estudiando el presupuesto de Fomento, y se cree dictaminará en la semana próxima.

—Ha sido denunciado el periódico republicano *El País*.

—Se habla del lance verificado entre un diputado á Cortes ministerial y un aristócrata, resultando el primero con heridas en el brazo y costado izquierdo.

El Consejo de hoy tendrá lugar á las

nistas de San Hermenegildo, reemplazo, Inválidos, con licencia y transeuntes de todas clases, presentando los justificantes en la Secretaría de este Gobierno el día 1.º á las 10 de la mañana, debiendo los que justifiquen en expectación de pasaporte, acompañar un volante del Jefe de su Cuerpo, expresando la fecha en que se reclamó aquel, por qué conducto y si se ha recibido ya y con qué fecha.

Artículo 3.º Para que pueda suministrarse y formalizarse el justificante por transeuntes de los individuos baja en los cuerpos por pase á otros destinos, que se hallen en esta plaza en expectación de marcha, los señores primeros Jefes de los Cuerpos respectivos lo solicitarán de oficio á este Gobierno expresando la fecha del destino y conceptos en que los interesados se hallen en esta plaza.

Artículo 4.º Con arreglo á la orden de la Plaza del 12 de Noviembre último, el servicio de transeuntes del próximo mes de Febrero será desempeñado por el Regimiento de Infantería de la Reina número 2, siendo la entrega el día 1.º á las diez de la mañana. La clase de tropa afectos á este servicio deberán pernoctar en el local donde estos se alojan en el cuartel de la Victoria.

Artículo 5.º El servicio sanitario del próximo mes estará á cargo del Médico 1.º del Regimiento Lancers de Sagunto don Enrique Romero García, con domicilio en la Fonda Española. El servicio de herraje de la Remonta de Infantería durante dicho mes, que se practicará en los términos que marca el artículo 59 del Reglamento 14 de Abril de 1874, C. L. número 22, será desempeñado por el 2.º Depósito de Caballos Sementales del Estado.

Artículo 6.º El servicio de barbería prevenido en el artículo 6.º de la orden de la plaza de 31 de Julio de 1896, lo practicará en el próximo mes, por lo que se refiere á los enfermos en el hospital, presos ó arrestados que tengan sus cuerpos fuera de esta capital, el Regimiento Infantería de la Reina número 2.—El General Gobernador, *Monroy.*

Orden de la Plaza del día 1.º de Febrero

Guardia del Principal, Hospital Militar y Cárcel, Regimiento de la Reina. —Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el señor Comandante de la Reina D. Fernando Moreno Lozada.—Imaginería, el de la propia clase y Cuerpo D. Carlos González Vidarte.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y Provisiones, la Reina, sexto Capitán.—De orden de S. E.—El Capitán Sargento Mayor, *Antonio Zurita.*

Viajeros

Fonda de El Carmen.—Han entrado: Luis Carreras y Sra., de Valdepeñas.—D. Francisco Rodríguez, de Montilla.

Chirinola

Despide en la estación una mujer á su marido, que sale para Madrid, y, próximo á partir el tren, abraza la esposa al viajero, diciéndole en voz baja:

—No olvides, por Dios, tus deberes.

—Descuida.—respondió él gravemente.

Y hace un nudo en el pañuelo.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Ignacio, obispo, y San Cecilio ob. y mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en la Iglesia Hospital de los Dolores, por don Mariano Molina, en sufragio por sus difuntos.

—En la iglesia del monasterio de Santa Marta, á las cinco menos cuarto de la tarde, mañana, séptimo día de la novena á Santa Paulina se rezará el Santo rosario, con misterios y letanía cantada, lectura de la novena con gozos cantados, concluyendo con la reserva.

Con licencia de nuestro Excmo. Prebado estará expuesto el Santísimo Sacramento en forma de jubileo en referida iglesia, costeado por don Antonio Ariza en sufragio de su madre doña Rosario Victor.

—Mañana último día de novena á nuestra Señora de la Paz en la iglesia auxiliar de San Basilio, después del toque de oraciones.

que ocupan sepulturas de adultos en el cuadro de San Sebastián, en el cementerio de San Rafael. Los interesados deben retirar las lápidas y enverjados de dichas localidades, y adquirir, si lo desean, otros enterramientos para dichos restos.

El correo

Hoy ha llegado á esta capital con notable retraso el correo de Madrid.

Minas

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha declarado nula y sin curso la solicitud de registro para la mina de hierro titulada *Amparo*, del término de Priego; ha admitido las renunciaciones de las nominadas *Tres Amigos y La Caba*, del de Montoro; y ha declarado fenecidos y sin curso los expedientes de las nombradas *San Antonio, La Equivocada, San Eduardo 2.º, San Nicolás y San Agustín*, del mismo término, por no haber sido reintegrados.

Memorandum

Recordamos á nuestros lectores que desde el día de mañana admitirán valores en metálico todas las administraciones principales y subalternas de Correos, las carterías y todos los peatones del reino.

Este nuevo servicio será de gran utilidad pública, ya que ofrece las ventajas de que mediante tan solo al pago de 25 céntimos por derecho de certificado, y 15 por cada 60 gramos en sellos, podrán enviarse desde cualquiera localidad á otra de España hasta 50 pesetas en metálico.

Enfermo

Ayer fué conducido al hospital de Agudos un enfermo pobre que vivía en la calle del Cárcamo.

¿Otra vez?

Ya hacía algún tiempo que no se registraban robos de aldabones, pero por lo visto los *graciosos* que á tal broma se dedicaban no se deciden á olvidarla, y anoche desaparecieron dos de aquellos de las puertas de otras tantas casas en las calles del Duque de Fernán-Núñez y Pérez de Castro.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á un sujeto que obstruyó con leña la estrecha calle de Munda, y á los operarios del concesionario de la limpieza de pozos negros que anoche limpiaron uno en la calle de Gondomar, sin haber obtenido la correspondiente licencia, y en malas condiciones.

Detenidos

En el arresto municipal ingresó anoche un sujeto que promovió escándalo en la calle Arca del Agua, inducido por una *mona* de colosal tamaño, y otro individuo por hurto.

Sébase

Por encargo de la Comisión general Española para la próxima Exposición Universal de París, se hace saber á los productores de esta provincia que tengan admitidos sus productos con destino á dicho concurso, que el plazo de entrega de los mismos empieza el día primero de Febrero próximo, y terminará, irremisiblemente, el 28 de dicho mes, y que el local señalado para depósito de los bultos ó cajas que hayan de remitirse se ha establecido en la Diputación provincial, de donde serán recogidos por la casa encargada de este servicio.

Orden de la Plaza del 31 de Enero

Artículo 1.º La revista de Comisario del próximo mes de Febrero se pasará en esta plaza el día 1.º en la forma siguiente:

La Comandancia de la Guardia Civil, á las 8 de la mañana. El 2.º Establecimiento de Remonta, á las 9. El Regimiento de Reserva de Ramales, á las 9 y 1/2. El 2.º Depósito de Sementales, á las 10. El Regimiento Lancers de Sagunto, á las 10 y 1/2. La Zona de Reclutamiento, á las 11. El Regimiento Infantería de la Reina, á las 11 y 1/2, pasándose revista ante el Comisario de Guerra de 2.ª clase D. Alejandro Pérez del Villar.

Art. 2.º El día 2, á las diez de la mañana, la pasarán en su casa paseo de la Victoria, ante el Comisario citado de revistas y trasportes, los Sres Jefes y Oficiales en comisión activa, pensio-

Mortuorias y Aniversarios



XII ANIVERSARIO

LA SEÑORA

DOÑA MATILDE FERNANDEZ Y RIVAS DE ROCA

DE ÁLVAREZ DE LOS ANGELES

Falleció el día 1.º de Febrero de 1888

D. E. P. A.

Todos los señores sacerdotes que gusten celebrar el Santo Sacrificio de la Misa, el día 3 de Febrero próximo, de siete á diez de la mañana, en la Iglesia parroquial del Apóstol Santiago, la aplicarán por el alma de la expresada señora.

Su viudo, hijos, nietos, hijos políticos, hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes de la finada, ruegan á sus amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor y la tengan presente en sus oraciones.

Hay concedidas indulgencias.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

LIBRERIA, ALMACÉN DE PAPEL

Y OBJETOS DE ESCRITORIO

— DEL —

"DIARIO DE CORDOBA,"

— DE —

Eduardo Molina y Villalba

San Fernando, 37 y 34

Se ha recibido EL ALMANAQUE de Bailly Bailliere para 1900.

Agendas de Bufete para 1900 de todas clases.

Dietarios para 1900.

Almanaques Americanos para 1900 de todas clases y precios arreglados.

Gran surtido de libros rayados para contabilidad, libretas, cuadernos y libros de memoria. Completo surtido en Devocionarios y libros religiosos.



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

— Y —

CERILLAS FOSFÓRICAS

— DE —

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA